

EL ORADOR DE CERVECERÍA

Es un tipo especialísimo, que todos los lectores conocen mucho, porque seguramente serán muy contados los que alguna vez no hayan entrado en algún café ó cervecería con el propósito de matar un poco el tiempo, modismo muy español, y no encuentren en dicho sitio un orador improvisado.

Este apreciable sujeto tiene especial idiosincrasia. Inteligente á ratos, impresionable siempre; manojito de nervios y un tanto bilioso á la par, circunstancias ambas que le ponen á veces en situación tribunicia, habla de todo y comenta los hechos de la vida pública, con la misma facilidad que si hablase y comentase actos propios.

Lee por la mañana la prensa mas avanzada, y sobre todo la noticiara; adaptación aquellos argumentos mas fuertes y aquellas palabras que más impresión pueden causar en la masa general del país, dispuesta siempre á acoger los juicios ajenos y no formular los propios, y pertrechado con tales armas, márchase al café, donde le esperan los amigos de siempre.

Por el camino va haciendo coraje. A si propio se interpela y se contesta y prepara sus mejores oraciones y los periodos mas sensacionales, saboreando el triunfo que ha de conseguir por la impresión en los oyentes.

Ya llegó: ocupa su sitio, reposa unos momentos, mira á izquierda y derecha estudiando la situación de ánimo de sus oyentes, y se arranca con la pregunta obligada:

—¿Qué hay hoy? ¿Qué me dicen ustedes de lo de Cuba?

Y ya punto en boca, es decir, en la de los demás, que de la suya salen á borbotones las palabras, las censuras, los planes estratégicos, los procedimientos de gobierno, las soluciones más perfectas para todos los problemas.

En uno de sus párrafos mas elocuentes dice sobre poco más ó menos lo siguiente:

«—¡Triste, tristísima, la situación porque atravesamos! No pasa día sin que el Gobierno cometa una debilidad con el de los Estados Unidos atendiendo sus reclamaciones, que suben á muchos millones de dollars. ¡Y el pueblo español tan dócil, tan obediente! Sin protesta envía á Cuba 200.000 hombres y 200 millones de duros á enterrarlos en aquella tierra ingrata, regada con tanta sangre de héroes, y no escarmienta ni se enmienda, ni pide cuentas á este gobierno desdichado que de error en error nos lleva á estrellarnos contra la roca de la deshonra, porque los directores del timón van dormidos, y por tanto, no dirigen.

«Imposible de todo punto el seguir viviendo así. Y luego, ese general Weyler que no sabe dirigir á un ejército numeroso que parece un viajante de comercio, pues tan pronto está en la Habana como en Sagua, Cienfuegos, Sancti-Spiritus ó Manzanillo, sin encontrar rebeldes ni siquiera al «viejo chino» que se pasa esta época escondido en Jotibonico dando órdenes terribles á los suyos y preparando una nueva invasión á las provincias casi pacificadas.

«¡Oh! Esto es terrible. Se impone el relevo inmediato—sigue hablando el orador de cervecería—y ese Cánovas no sé en lo que piensa ni qué hace. ¿Si hay fusiles, para qué reformas? ¿Si se les dá á los insurrectos la autonomía, para qué sostener en Cuba un ejército numeroso que ni come, ni bebe, ni chupa, ni fuma.

«Si yo fuera poder, bien pronto arrebataba todo esto. Liquidaba en Cuba, liquidaba en los Estados Unidos, liquidaba en España, y... cuenta nueva.

¿Qué tal? Es un plan de cuerpo entero. Las madres me abrazarian porque les devolvía á sus hijos; los insurrectos no me abrazarian porque están muy lejos, pero, en fin, harían algo, porque les dejaba campar por sus respetos, y hasta Weyler se haría íntimo amigo mio, porque le quitaba de soportar á Leé, á Sherman, á Mac-Kinley, y á otros yankees, más ó menos filibusteros.

¿No es esta la opinión de ustedes, caballeros?

Pues si es claro, la lógica se impone. Y el orador improvisado se limpia el sudor, toma un vaso de agua azucarada, y se va tranquilamente á su casa, para repetir la misma historia el siguiente día

LA POLITICA FUERA DE ESPAÑA

En Portugal: la agitación política y los proyectos de Hacienda

Habrán notado seguramente nuestros lectores habituales que dejábamos sin estudio lo que estos días se ha dado en llamar la «cuestión de Portugal», y así efectivamente lo hemos hecho, con propósito deliberado, pues ya desde las primeras noticias que la prensa publicó referentes á aquella cuestión, parecíanos ver en ella algo de anormal, algo que no se avenía de ningún modo con la realidad de las cosas. Por de pronto nos pareció que se exageraba bastante la importancia del movimiento, y siguiendo nuestra norma de no hablar sino de aquello que se vé bien y á toda luz, decidimos aguardar que el tiempo ó los mismos acontecimientos aclarasen el asunto.

Hoy se puede ya afirmar rotundamente que la agitación portuguesa, que ha sido por algunas días la materia que ha tratado preferentemente buena parte de la prensa española, no ha tenido ni un solo momento la trascendencia que alguien le atribuyera. Claro está que en Portugal, debido principalmente á la profunda crisis económica que consume las fuerzas vivas del país, sienten todas las clases de la sociedad un malestar intensísimo y que ese malestar, exasperado por una causa cualquiera, interna ó externa, determina espantosas convulsiones que degeneran fácilmente en motín popular; pero de esto á creer que ha estado á punto de estallar en Portugal una revolución tan formidable que pudiese hacer tambalear el trono de Don Carlos, va realidad muchísima distancia. La sola consideración de que, según se afirmaba, trabajaban juntos por la revolución el partido republicano y el conservador monárquico, debía ser suficiente para que todo el mundo tomase la cosa con alguna mayor calma, pues una coalición así tan sólo podía indicar que, todo lo más, la lucha iba dirigida contra el trono. Además se debió haber tenido en cuenta, para apreciar en su justo valor la agitación reinante ea Portugal, que ésta tiene su verdadero origen en una cuestión puramente económica.

Lo que ha habido en todo ello, y esto es lo único, es que algunos periódicos de oposición, republicanos principalmente, al combatir los proyectos que el ministro de Hacienda, Sr. Ressano García, disponiase á someter al Parlamento, lo hicieron en lenguaje y con formas un tanto violentos, dando así lugar á medidas represivas por parte del Gobierno, y aun este punto no está bien averiguado, pues alguno de los hechos que los portugueses lamentan y que

todos los hombres de buena voluntad condenan, como por ejemplo la suspensión del periódico de Oporto *A Voz Publica*, antes que á órdenes expresas del Gobierno, se debe al *trop de zéte* de alguna autoridad subalterna, según confiesa, así mismo calificando aquel acto, un diario ministerial de Lisboa al tiempo que pide la debida reparación de ese lamentable error.

Hemos dicho que el origen de la agitación de los portugueses es causada por una una cuestión puramente económica, y de ella vamos á hablar.

El déficit que, según cálculos del ministro de Hacienda, ha de arrojar el Presupuesto general del Estado para 1897-98 asciende á la enorme suma de 2.695 contos. Para llenar ese déficit desastroso, el Gobierno se ve obligado á buscar nuevos recursos, pues no es posible gobernar sin dinero, y de ahí los proyectos de Hacienda que el señor Ressano se proponía someter al Parlamento, y que estarian sin duda en él discutiéndose á no haberse producido, primeramente entre los comerciantes é industriales—fijense bien nuestros lectores en este dato—la agitación que por unos días ha perturbado la vida pública del país. El Gobierno, sin embargo, tanta es la necesidad de dinero que tiene, no renuncia á topos aquellos proyectos, antes bien ha declarado que llevará adelante los dos más importantes: la reforma del actual monopolio del tabaco, que beneficia una Compañía particular, y la creación del monopolio del azúcar de remolacha en favor también de una Compañía.

Los demás proyectos, cuya ejecución por ahora aplaza el Gobierno, refiérense á la reforma del Tribunal de Cuentas, á la conversión de la Deuda exterior, á la venta de los caminos de hierro del Estado y á la reorganización del Banco de Portugal; este último tenía por objeto, dicese, poder ampliar la actual circulación fiduciaria, que ya es muy grande en el país lusitano, y entrañaba, por tanto, un gravísimo peligro. No obstante, quizás tenga razón uno de los diarios portugueses que parece más y mejor al corriente de esos intrincados asuntos, cuando dice que no acierta el Gobierno en aferrarse á aquellos dos proyectos—los del monopolio del tabaco y del azúcar,—que son precisamente, entre todos, los más impopulares, los que han sido la verdadera causa de la agitación pública que se lamenta y que han intentado aprovechar los republicanos para sus fines particulares, aunque lo han hecho con pobrisimo éxito. Es, efectivamente, muy sensible este error del Gobierno, y más cuando se considera que entre los proyectos ahora aplazados alguno hay que le hubiera sacado de apuros, sin protesta de nadie y hasta con aplauso de muchos.

SUELTOS

Ampliando el suelto que insertamos en nuestra última edición referente á los trenes especiales organizados por la Compañía de Tarragona á Barcelona y Francia, con motivo de la corrida de toros que se celebrará en esta ciudad el día 19 del actual, tenemos la satisfacción de consignar que no es uno, sino dos los trenes establecidos.

Los dos trenes especiales de ida saldrán de Barcelona y Villafraanca á las horas respectivas de 8'44 y 10'37 de la mañana y llegarán á Tarragona á las 11'59 de la misma y 12'19 de la tarde respectivamente. Los dos de regreso saldrán de Tarragona á las 8'10 y 9 horas de la noche, y llegarán á Villafraanca y Barcelona á las horas respectivas de 9'56 y 12'7 de la misma noche.

Para el tren originario de Barcelona, cuyo

itinerario será por Villanueva, se expenderán billetes de ida y vuelta de 2.^a y 3.^a clases á precios reducidísimos en las estaciones siguientes: Barcelona y despacho Central, Sans, Prat, Sitjes y Villanueva; y para el tren que partirá de Vilafranca expenderán también billetes de las propias clases las estaciones de Vilafranca, Monjos, Arbós y Vendrell.

Se permitirá el acceso al tren originario de Vilafranca en San Vicente, á los viajeros que tomen billetes especiales sencillos de 2.^a y 3.^a clases para Tarragona y tren n.º 704 en Roda, Salomó, Vilabella, Nulles y Valls. También tendrán acceso á dicho tren de Vilafranca los viajeros que tomen billetes ordinarios de 2.^a y 3.^a clases para Tarragona en Torredembarra y Altafulla.

Persona que nos merece entero crédito nos asegura que la fábrica de aguardientes que estaba instalada en la calle de Jaime I, (cerca de la Plaza de Toros), introducía algunas noches bocoyes de melaza procedentes de un almacén situado en la calle de Castellarnau, esquina á la del León; y como quiera que dicha fábrica se ha trasladado á la calle del Vapor, núm. 1, y existe actualmente en la misma calle el depósito de melazas que estaba situado antes en la de Castellarnau, le ha llamado la atención esta coincidencia.

Nosotros nos permitimos ponerla en conocimiento de quien corresponda.

En la sumaria que se está instruyendo en esta Comandancia de Marina, por el Sr. Juez instructor de la misma, respecto al robo de ostras verificado tiempo atrás en un vivero fondado en este puerto, han sido elegidos por los procesados, para su defensa, los abogados D. Antonio Rosell y D. Mariano de Castellarnau.

Ha sido nombrado práctico de este puerto el capitán de la marina mercante don Carlos Mallol.

Nuestra enhorabuena.

Ayer tarde llegó la escampavía «Ardilla» conduciendo dos barcas de San Carlos que las halló pescando al *bou* en aquellas aguas.

Como actualmente es época de veda, la autoridad de Marina entiende en el asunto.

Por acuerdo del Municipio, ha sido nombrado vigilante del acueducto, don Carlos Vidal, con el haber de 1.200 pesetas anuales.

Esperamos que el nuevo vigilante hará lo posible para recorrer con la mayor frecuencia todo el acueducto, sin manifestar á nadie sus salidas hasta despues de efectuadas, consiguiendo de esta manera el sorprender á alguno que entre Puigpelat y esta ciudad ha convertido sus tierras de secano en regadío.

Las filtraciones que varias veces se han notado, han sido efecto de falta de vigilancia, y bueno sería que se ejerciera en gran manera, tratándose de uno de los más vitales elementos.

En cumplimiento de lo dispuesto por nuestro reverendísimo Prelado, anteayer fué colocada en el altar mayor de la Catedral Basílica, la veneranda imagen de Ntra. Señora de Misericordia, y terminados los oficios divinos, empezaron las rogativas para alcanzar del Señor el beneficio de la lluvia.

No obstante de hallarnos en la época más calurosa del año, vemos que los perros andan sueltos sin bozal por nuestras calles, lo cual espone á estos habitantes al peligro de recibir las ingratas caricias de aquéllos.

El Excmo. é Ilmo. señor Arzobispo administrará, el domingo próximo, el Sacramento de la Confirmación en la capilla de su palacio.

Por real orden fecha 12 de Julio último se dispone se descuenten á las indemnizaciones que han de percibir los jurados, peritos y testigos, el 10 por 100, quedando exceptuadas del impuesto las cantidades menores de 10 pesetas y las fracciones inferiores de este tipo.

El día 15 del actual la inmediata villa de Vallmoll celebrará su fiesta mayor con magníficas funciones religiosas, *aiquets de Valls*, serenatas, conciertos y otros festejos populares.

En el entoldado levantado al efecto por el cafetero don Miguel Farré, desempeñará la parte musical la acreditada orquesta de Barcelona «La Moderna Armonía» dirigida por el maestro don Vicente Petri y de la cual forman parte los aplaudidos concertistas señores Salvatori, Rosiol, Rocabrana, Berenguer, Carbó, Gispert y los distinguidos profesores señores Torelló, González, Brunet y Borri.

El día 15, á las tres de la tarde, habrá gran concierto instrumental por la citada orquesta, á las diez de la noche dará una serenata al Ayuntamiento y á las once gran baile público en el entoldado.

El día 16 bailes públicos en el entoldado, á las cinco de la tarde y á las diez de la noche.

Anoche un matrimonio mal avenido dió un espectáculo nada edificante en el extremo oeste de la rambla de San Juan, llegando el marido á abofetear á su cónyuge.

Gracias á la intervención de algunos transeuntes, la cosa no llegó á mayores.

Al objeto de tomar parte en el Congreso médico internacional que en breve se celebrará en Moscon, han salido de Barcelona los catedráticos de aquel Colegio de medicina, D. Bartolomé Robert y D. Miguel A. Fargas y los doctores D. Francisco Fábregas y don Pablo Torres Pascual.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 758'00
—A las tres de la tarde.—Barómetro 758'00.
Termómetro: máxima 31—Mínima 22'00.
Temperatura media, 26'50.—Viento S. E.

Ayer fueron socorridos por la Cruz Roja los soldados procedentes de Cuba, Ramón Munton, natural de Castellón; Ramón Villarrojo, de Chert (Castellón); Ramón Salvador, de Vistabella (Castellón); Ramón Salas, de Torre Eudomenech (Castellón); Juan Bages, de Perelló (Tarragona); José Gallen, de San Mateo (Castellón); Francisco Alberich, de Alcolá Chispert (Castellón), y Vicente Reverte, de Calig (Castellón).

El Ministerio de la Guerra ha hecho saber que los plazos para verificar las redenciones están señalados expresamente por la ley de reemplazos reformada que rige hoy, y son los que siguen:

1.º Para todos los mozos y por 1.500 pesetas, lo mismo si pertenecen al cupo de la Península que al de Ultramar, durante dos meses desde el ingreso en caja, ó sea desde el 1.º de Agosto á 30 de Septiembre.

2.º Para los mozos destinados á Ultramar que no se hayan redimido en el plazo anterior, desde 1.º de Octubre hasta diez días antes de su embarque, por 2.000 pesetas.

Como el señalamiento y distribución del contingente para la Península y para Ultramar se ha de verificar por real decreto en 1.º de Septiembre, resulta que los mozos que quieren esperar á conocer antes de redimirse si por su número les toca servir en uno ó en otro ejército ó quedar excedentes de cupo, les basta con esperar á hacer la redención en Septiembre.

Dicen de Camprodon que en aquel término municipal cayó una chispa eléctrica en un campo donde un pastor apacentaba su rebaño. Veinte ovejas quedaron carbonizadas, y el pastor, que estaba á pocos pasos del sitio donde cayó el rayo, estuvo cerca de media hora privado de conocimiento.

Durante la segunda quincena del corriente mes, de conformidad con lo prevenido en el Real decreto de 22 Noviembre de 1889, podrán formalizar las matrículas de estudios privados los aspirantes al título de maestro y maestra de primera enseñanza, de once á doce de la mañana y de doce y media á dos de la tarde, respectivamente, en las Escuelas Normales de esta provincia.

Debe advertirse que de conformidad con lo prevenido por la Dirección general de Instrucción pública, en 24 de Junio último, deberán abonar en metálico y en el acto de matrícula, dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de inscripción.

Por telegrama del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se explore la voluntad de los médicos mayores de Sanidad militar por si hay alguno que desee pasar á Filipinas.

El joven letrado don Bienvenido Pascó Tarrech, ha tomado posesión del cargo de juez municipal de la ciudad de Reus.

En el vapor-correo de las Antillas, que salió ayer de Barcelona, han sido embarcados un millón de duros en piezas de cinco pesetas.

A la orilla opuesta del Ebro, en Tortosa, frente al sitio llamado *Illa de Alberni*, apareció anteayer flotando el cuerpo del joven José Falcó Mascarell que, como dijimos, pereció ahogado el sábado último en la *Chiquina*.

La Comisión mixta ha declarado pendientes de justificación de los expedientes de varios mozos que debían acreditar la existencia en filas en el ejército de Filipinas de un hermano.

Apesar de que en Marzo último la Comisión pidió las justificaciones al capitán general de Filipinas, esta es la hora en que no se ha recibido contestación.

Se supone, por lo mismo, que la Comisión dirigirá atenta comunicación al señor ministro de la Guerra en súplica de que, por el cable, se reclamen las certificaciones de existencia en filas de los soldados.

Ha pasado en dirección á Valencia el amantísimo señor Cardenal Sancha que regresa á la capital de su archidiócesis.

Por telegrama del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se explore la voluntad de los médicos mayores de Sanidad militar por si hay alguno que desee pasar á Filipinas.

Se aseguraba en Barcelona que había recaído una resolución definitiva acerca de los detenidos gubernativos en el castillo de Montjuich y en las Cárcel nacional, diciéndose que los 120 presuntos anarquistas citados serán puestos en libertad sin otra condición que la de salir inmediatamente de Barcelona para el país que tengan por conveniente. Añádese que durante las horas que permanezcan en Barcelona serán objeto de esquisita vigilancia, previéndoles al propio tiempo que han de dejar nota en el gobierno de la nación á donde se dirijan, del día en que emprendan el viaje y el tren ó buque en que lo realicen. Parece que esta combinación obedece á que muchas naciones han opuesto reparos á recibirles con el carácter de anarquistas espulados, accediendo á admitirles en el concepto de pasar á vivir allí.

Hasta ahora se habían empleado con *satisfactorio resultado* varios procedimientos para robar, ya por medio del cloroformo, ya por la mordaza ó por otro cualquier sistema por el estilo, pero como hoy las *ciencias adelantan*, un yankee, conocedor de las teorías del transporte de fuerza eléctrica, tuvo la idea de enganchar un hilo parásito á un conductor de luz, sujetando la otra extremidad del hilo con un instrumento aislador, unas pinzas de cristal ó unos guantes de guttapercha.

Así preparado, y oculto en la sombra del quicio de una puerta, aguardaba por las noches el paso de transeuntes bien equipados. Una vez á su alcance, aplicábales al rostro ó á la mano el extremo del hilo eléctrico, surgía la descarga eléctrica, el transeunte caía al suelo, y el improvisado electricista lo desahijaba.

Otro caso cita el periódico *Electricien*, y que consiste en abrir las cajas de valores, valiéndose también de la electricidad.

Para conseguir esto el ladrón lleva un instrumento con dos hilos eléctricos conductores, un carbon aislado por un mango de cristal, á más de la fuerza eléctrica que le proporciona el circuito de la luz.

Colocados los conductores, uno de los cuales termina en el carbón, calcula la capacidad de la resistencia por medio del simple conocimiento del régimen de marcha usado en el establecimiento, y que tiene por objeto elevar la corriente á la intensidad necesaria.

Pone el otro conductor en contacto con la caja de hierro; coloca una placa de metal que lleva con arcilla refractaria, en uno de los cuatro botones de la combinación de letras, y comienza el trabajo.

En cuanto el carbón pasa por el agujero que tiene dicha placa en el centro y se aproxima al metal, brota un arco de chispas, desarrollando calor tan intenso, que el metal empieza á fundirse con gran rapidez, y al poco rato, ¡á los tres minutos! penetra el carbón en el metal como una punta de éste en cera blanda. Si es «bola», puede pasar.

El reputado médico electricista de Barcelona Dr. D. Luis Cirera, nos ha favorecido remitiéndonos el notable artículo que á continuación insertamos:

Los rayos X

producidos mediante las máquinas electro estáticas

Hasta aquí se había creído que las máquinas electro-estáticas no eran propias para

excitar los tubos de Crookes y producir los rayos X. Breton en su excelente monografía sobre este particular, dice que para su producción puede recurrirse á cualquiera de los aparatos que producen gran tensión y débil cantidad, menos á las máquinas electro-estáticas, y en términos parecidos hablan de este asunto casi todos los autores que se han ocupado en radiografía. Pero los trabajos del doctor Monell, de New-York, publicados en el *Medical Record* y los del doctor Leduc, de Nantes, publicados en los *Archives d'Electricité Médicale*, vienen á modificar las ideas reinantes en esta materia, hasta el punto que creo, por lo que resulta de mis experimentos, no se tardará mucho en relegar á segundo término las bobinas, para adaptar de una manera general las máquinas electro-estáticas.

El doctor Leduc se sirve de una máquina Wienshurt provista de dos condensadores y utiliza la corriente alternativa de las armaduras exteriores, si bien éstas han de tener derivación de grandísima resistencia (para lo cual se sirve la tabla de madera soporte de la máquina), con lo cual se consigue que se convierta en polar la corriente alternativa, actuando de negativo el condensador colgado al polo positivo.

Con esta disposición, y sirviéndose de una máquina de dos discos de 75 centímetros de diámetro, ha conseguido una radiografía de la mano en diez minutos de exposición, pudiendo descubrir los latidos cardíacos y ver una pieza metálica á través del torax.

El doctor Monell para obtener la intensidad máxima de los rayos X se ha servido de la máquina de Ibots de cuatro discos movidos á gran velocidad y de tubos especiales contruidos *ad hoc*, comunicando directamente con los polos de la máquina, y dice que un tubo es bueno cuando, examinando la mano mediante la pantalla fluoroscópica, aparecen los falanges casi tan transparentes como el tejido ambiente, la maravillosa anatomía de la muñeca se vé con todos sus detalles y los objetos metálicos dan su imagen á través de un tomo de 1.600 páginas. Cuando un tubo dá estos resultados, se pueden estudiar con él los movimientos del corazón y es muy útil para descubrir las lesiones de los órganos de la caja torácica.

Mis experimentos confirman estos resultados, si bien con la disposición del doctor Leduc, sin duda por falta de tubos adecuados, no he podido obtener más que resultados muy medianos.

En cambio, uniendo los polos directamente al tubo, he obtenido brillantes resultados: en cuatro minutos he conseguido una magnífica radiografía de la mano y mediante la radioscopia ha podido observar los movimientos del corazón, una peseta y una pequeña cruz de rosario á través de las paredes del torax, las costillas en personas obesas, el hombro, rodilla, etc., etc., objetos metálicos á través de un tomo de 1.300 páginas y aún los dedos de la mano. A más de un metro de distancia del tubo se pueden ver los instrumentos de cirugía dentro de sus estuches, sean de piel ó madera.

Se han producido estos resultados mediante una máquina de dos discos tipo Bonneti por mí modificada y un tubo en forma de bola de mediano tamaño. Este tubo lo debo á la amabilidad del oculista doctor Roca, cuyos trabajos radiográficos son bien conocidos, y ofrecía la particularidad de dar poquisimo resultado con su magnífica bobina de 32 centímetros de chispa.

Las ventajas del nuevo proceder consisten:

- 1.º En que se han obtenido resultados superiores á los de las más potentes bobinas.
- 2.º En que los tubos se calientan muy poco y se puede trabajar por tiempo indefinido.
- 3.º En que hasta aquí no se ha observado ningún efecto nocivo como dermatitis, caída del pelo, escaras, etc., etc., que deben atribuirse á la gran radiación eléctrica de las bobinas.
- 4.º En que el material se simplifica notablemente.

BOLETIN OFICIAL

Real orden revocando el acuerdo apelado por D. Jaime Escarcé Bundó y D. José Carreras Gosch contra la Comisión provincial de Tarragona y declarar válidas las elecciones municipales de Santa Oliva.

—La Secretaría del Consejo de Estado relaciona los pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso administrativo.

—Circular del señor gobernador disponiendo la comprobación de pesas y medidas en los pueblos del partido de Reus en los días 16 al 21 del actual.

—La Comisión provincial hace públicos sus

acuerdos admitiendo las renunciaciones que de sus cargos de concejales del Ayuntamiento de Vilaplana, han presentado D. Salvador Ajuabonch y don José Viñes.

—La Delegación de Hacienda reproduce el Real decreto y pliego de condiciones sobre el arriendo del impuesto de cédulas personales por haberse incurrido en algunos errores en su primera publicación.

—Las Alcaldías de Aldover, Torre de Fontaubella, Esplugas de Francolí, La Nou y Vespella anuncian las subastas para el arriendo de las especies de consumos.

Y la de Puigpelat, anuncia las vacantes de depositario y recaudador de dicho Municipio.

—El juez de primera instancia de esta capital saca á la venta en pública subasta una finca de D. Pablo Martín Font.

NOTAS FESTIVAS

En una tertulia.

Pasa por la sala un niño muy hermoso, y un caballero dice á una señora con quien está hablando:

- ¡Qué criatura tan admirable!
- ¿Le gustaría á usted que fuese suya?
- Sí, señora, y de usted también.

En la Audiencia:

- ¡Qué abogado tan posma, tan falto de argumentación, tan vulgar!
- Pues hay á quien le gusta.
- ¿Pero á quién pueda gustar oír á un hombre tan tonto?
- ¡Toma! A la parte contraria.

CHARADA

Dos distintas negaciones
y en medio una afirmación,
dan tres sílabas que son
gran total en poblaciones.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior:

SEDA

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—La Transfiguración del Señor y Santos Justo y Pastor.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Cayetano, fundador y Alberto de Sicilia.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en San Juan Bautista.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS.

Continua en la iglesia del Santo Hospital. Habrá exposición por la mañana de siete á diez, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cinco cuarto á ocho, con Trisagio rezado.

CULTOS DE HOY.

Catedral.—Se celebrará la fiesta de la Transfiguración del Señor en la capilla de los Claustros en que se venera la imagen del Salvador, con los cultos que siguen: Habrá misas desde las cinco á las ocho. Por tarde, á las cinco y media, meditación, Trisagio cantado, sermón por el Padre José Videllet, de la Compañía de Jesús, y finalizará con el canto de los gozos.

Sagrado Corazón.—A las siete habrá misa con exposición del Santísimo y ejercicios de primer viernes de mes.

San Juan Bautista.—Por ser primer viernes de mes, á las siete habrá misa de comunión general con plática.

Enseñanza.—El Apostolado de la Oración celebrará el primer viernes de mes con misa de comunión general á las siete y media, con plática á cargo del Rdo. D. Francisco Duarte, beneficiado de la Catedral. Por la tarde, á las siete y media, habrá meditación, Trisagio y reserva.

Religiosos descalzos.—Habrá misas á las cinco, cinco y media, seis y media, siete y media, y á las cinco y cuarto de la tarde se rezará el Rosario.

SECCION OFICIAL

INSTITUTO PROVINCIAL

de segunda enseñanza

Estudios libres

En virtud de lo dispuesto en real orden de 26 de Julio de 1893, desde el día 15 al 31 del corriente, ambos inclusive, estará abierta la matrícula de la convocatoria del mes de Septiembre para los alumnos que hayan hecho estudios bajo el carácter de enseñanza libre, con sujeción á las reglas que siguen:

1.ª Los alumnos deberán presentar las solicitudes escritas de su puño y letra y firmadas por los mismos, las cuales se facilitarán impresas en la Secretaría del Establecimiento, abonando en el acto de la presentación los derechos correspondientes, ó sean 15 pesetas en papel de pagos al Estado, con el impuesto del 10 por 100 como recargo transitorio y un sello móvil para cada asignatura y cinco pesetas en metálico.

2.ª Los alumnos que no tengan estudios aprobados con anterioridad en este Centro docente, deberán acreditar su personalidad

por medio de dos testigos, y los que los hayan verificado en otros Establecimientos, por medio de la certificación oficial correspondiente. Tarragona 5 de Agosto de 1897.—El secretario, *Alejandro Mariné*.

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día, D. José Camprubí, coronel de Albuera.
Parada, Luchana.
Paseo de enfermos, Luchana.
Hospital y provisiones, primer capitán de Albuera.
El comandante sargento mayor, *Rogelio Marzo*.

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER
Ninguna.

SECCION COMERCIAL

BOLSA DE BARCELONA

Cambios extranjeros

Londres á 90 días fecha.	32'62	d.
Id. á la vista	32'87	p.
París á 90 días fecha.	00'00	
Id. á la vista.	30'95	

Efectos públicos

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado	00'00	00'00
» » fin mes	64'625	64'65
» » fin próximo	00'00	00'00
» exterior contado	00'00	00'00
» » fin mes	80'60	80'625
» » fin próximo	00'00	00'00
» Amortizable contado	78'45	78'35
5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas	97'25	97'50
Bill. Hipot. isla de Cuba, 1886.	96'50	96'75
» » 1890.	79'56	79'75

Acciones fin mes

Banco Hispano Colonial	00'00	00'00
Ferrocarril Tarr. Barc. Francia	00'00	00'70
Medina-Zam. y O. á V.	00'00	00'00
Norte de España.	21'50	21'60

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

Vapor español «Amalia», de 242 ts., de Cette, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Vda. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor español «Cabo San Vicente», de 1.187 ts., de Marsella y escalas, con garbanzos y bocoyes vacíos, consignado á don Mariano Peres.

Vapor español «Colón», de 509 ts., de Glasgow y Barcelona, con tránsito, consignado á los señores Mac-Andrews y C.^a

Vapor español «Gijón», de 446 ts., de Barcelona, con tránsito; lo despachan los señores Hijos de Benigno López.

SALIDAS

Vapor «Cabo San Vicente», para Bilbao y escalas, con cargo general.

Vapor «Colón», para Glasgow y escalas, con vino.

Laud «Rosita», para Gandía, en lastre.

Vapor «Gijón», para Bilbao y escalas, con cargo general.

Buques á la carga

Viernes 6

Para Bordeaux, Oporto, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredriksham, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jacobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Pertsburg y Beval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, vapor «Oberón», que despachan los Sres. Boada Hermanos.

Para Marsella y escalas vapor «Cabo San Martín», consignatario D. Mariano Peres.

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente D. José M.^a Ricomá.

Para Liverpool vapor inglés «Frutera», consignatarios Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Sábado 7

Para Liverpool vapor «Turia», su agente D. Modesto Fenech.

VARIEDADES

LA MADRE

(Conclusión.)

Estendió el ángel la mano, desapareció la pared y en su lugar Catalina vió desarrollarse una especie de drama mudo. El principal actor de ese drama era un gallardo joven, en quien reconoció, con una palpitación violenta, las facciones del hijo que tenía moribundo su camita. Al verla tan joven y arrogante, sintió una alegría inmensa, mas de corta duración, porque junto á él vió á una joven que llevaba una criatura en sus brazos y que le aplicaba con el estravío de la desesperación

pintado en su semblante, mientras él roía con sonrisa malvada. A todo esto se le apareció una mujer de cabellos grises, en quien se reconoció á sí misma, con veinte años mas de trabajos y de sufrimientos añadidos á los que ya pesaban sobre su cabeza. Catalina trataba de despertar los remordimientos en el alma del culpable, que furioso cogía un palo y pegaba á su madre, yéndose en seguida á la taberna á reunirse con sus compañeros de libertinaje, en tanto que su querida se arrojaba al río, cuyas aguas cenicientas la devoraban á ella y al fruto de su falta.

Luego todo se confundía, y poco á poco ofreciase otro cuadro á las miradas de Catalina. Era de noche; un hombre se deslizaba dentro de un subterráneo en el cual había una arca inmensa que ocupaba una de las paredes; la luz del farol que llevaba en la mano proyectó de repente uno de sus rayos sobre su rostro pálido y contraído. ¡También él! La pobre mujer le había reconocido á pesar de sus arrugas precozes... ¡Alguien se aproximaba: un anciano con paso inseguro y las pupilas dilatadas por el espanto... Trabóse una lucha corta, desesperada, terrible: el anciano cayó derribado y su contrincante le puso una rodilla sobre el pecho, mientras en la oscuridad brillaba el hierro de una hacha, que cayó como un rayo....

Catalina exhaló un grito. La visión se confundió de nuevo y apareció en seguida una sala llena de gente; había en ella por lo menos quinientas cabezas ansiosas.... A un lado estaba el reo encadenado y abatido entre sus dos carceleros; en el fondo y en una semi-oscuridad, veíase á un Cristo grandísimo con sus miembros dolorosamente estendidos sobre la cruz; debajo, un hombre de pié, descubierto y vestido con un traje rojo, leía un papel que crujía entre sus manos convulsas de emoción....

«Y le condenamos á morir ahorcado...» La pobre madre, desfallecida, había cerrado los ojos; cuando los abrió de nuevo, el cuadro había cambiado otra vez. Bajo un cielo tormentoso se levantaba una horca; debajo se agitaba un grupo confuso, en medio del cual vió una forma fuerte, un cadáver viviente...

—¡Gracia! ¡Gracia!, murmuró Catalina. El ángel estendió la mano y la horrible visión desapareció.

—Ya sabes ahora qué será esta vida que quieres salvar. Un oprobio para él, un peligro para los hombres y para tí un dolor agudo de todos los instantes, coronado por una tortura sin nombre.

—No; mi hijo no será un infame, dijo Catalina, porque yo estaré á su lado, yo velaré por él, yo le enseñaré á rezar y á ser honrado. Entre él y las tentaciones podrá mi amor de madre; si comete faltas, iré de hinojos hasta el santuario de la Virgen de Einsideln para espiarlas y mi vida será el rescate de la suya.

—Ya has visto hace poco cómo trataba á su madre.... Todos tus esfuerzos serán vanos, porque nadie puede borrar ni una sola línea del libro temible donde están escritos los destinos.

—Entonces, exclamó la madre enloquecida, si el santo lo es desde su nacimiento y el criminal está marcado con el sello fatal desde su cuna, ¿por qué nos hablan de la conversión de Magdalena, de Pablo y de Agustín? ¿Por qué nos recuerdan aquel único arranque de fe que salvó al buen ladrón en su última hora? ¿Por qué citarnos la alegría que llena el cielo cuando recibe el alma de un gran pecador que se ha arrepentido? ¿Por qué, pues, rezar y ayunar y mortificar el cuerpo y los sentidos? ¿De qué sirve el esfuerzo? ¿De qué la virtud? ¿Qué crimen he cometido yo para que Dios haya puesto en mis entrañas un réprobo, cuando á mi vecina le ha dado un hijo que será la gloria y la alegría de su ancianidad?

—Mujer, mujer, dijo el ángel con voz grave; la razon humana desvaría cuando quiere penetrar los secretos de una justicia que no puede comprender en sus misteriosas contradicciones. Adora y calla.

Catalina inclinó la cabeza.

—¡Perdon! ¡perdon! murmuró.

Hubo un instante de silencio, durante el cual se oía el estertor del agonizante.

—Escucha, repuso el ángel, y reflexiona; pero date prisa, porque el tiempo urge y dentro de poco la naturaleza habrá terminado su obra destructora. Si tu hijo muere hoy, dejará un recuerdo puro y dulce á los que le conocieron, y tú misma guardarás como un tesoro la visión de sus sonrisas, el calor de sus besos y la sensación de sus brazos enlazados al rededor de tu cuello; sabrás, además, que Dios le ha recibido en su gloria y que allá arriba es feliz y ruega por tí. En cambio, si vive, será la ruina, la deshonra y la muerte de cuantos se le aproximen; tendrá un fin ignominioso y un castigo eterno... Ahora esco-

ge; Dios te deja libre la elección... ¿Aun deseas que viva?

Catalina se retorció las manos y le parecía que todo cuanto había sufrido hasta entonces era nada en comparación de su tortura actual. Por último, dijo:

—Cualquiera que sea mi elección condono á mi hijo... ¡Ay! ahora lo veo, no nos es dado á nosotros decidir de la vida y de la muerte. ¿Qué somos? ¿Qué sabemos? Señor, recibid vuestro dón y resolved vos mismo. ¡Hágase vuestra voluntad y no la mía!

El ángel desapareció. Catalina se inclinó de nuevo sobre el niño y recogió su último suspiro, comprendiendo que Dios había pronunciado su fallo. Amanecía, el primer rayo del sol naciente vino á iluminar la frente de la criatura y le coronó de una aureola resplandeciente. Su carita sonreía y una paz divina se reflejaba en aquel semblante, mientras en el fondo del alma de la madre desolada, se arraigaba un pensamiento consolador:

«Ha muerto y vive. El golpe que le ha herido le ha salvado. ¡Bendito sea Dios!»

Agustín Filon.

TELEGRAMAS

Madrid 5, 10'40 m.

Dice un despacho de la Habana que ha sido sorprendido un convoy que marchaba de Jibara á Victoria de las Tunas, al objeto de aprovisionar las tropas que operan en aquel territorio. El convoy constaba de 40 carretas y gran número de caballerías cargadas de viveres y municiones. Desde que salió de Jibara se vió hostilizado por fuerzas insurrectas, que al fin se decidieron á formalizar el ataque.

La lucha que se empeñó fué reñidísima, atacando los insurrectos por todas partes á unas tropas con gran coraje, y defendiéndose los nuestros con denuedo y valentía. Despues de varias tentativas infructuosas por parte de los rebeldes para desbaratar á las tropas, haciéndolas perder el órden que hasta entonces habían conservado, se retiraron á unas posiciones atrincheradas que había cerca. Entonces el coronel Ampudia, jefe del convoy, se puso al frente de sus tropas y decidió un ataque á dichas posiciones, que dió por resultado, despues de una lucha reñidísima, desalojar de ellas á los rebeldes, que las dejaron cubiertas de muertos y heridos y de gran número de pertrechos de guerra.

Por nuestra parte tuvimos 16 soldados heridos, uno muy grave. Las bajas del enemigo debieron ser considerables, pues á más de los muertos y heridos recogidos, se les vió llevarse muchos más.

Al poco tiempo volvieron á presentarse los insurrectos; pero unos disparos de cañón los pusieron otra vez en fuga, que completaron algunas cargas á la bayoneta.

Despues de esta segunda intentona no volvió á presentarse el enemigo.

El convoy llegó sin más novedad á Victoria de las Tunas.

Al volver, encontraron nuestras fuerzas de nuevo al enemigo, entablándose una lucha muy reñida. Los rebeldes huyeron como antes, dejando sobre el campo del combate gran número de municiones. En esta tercera lucha resultaron 12 soldados heridos, algunos gravemente, y un oficial muerto.

**

Madrid 5, 2 t.

Un telegrama de Berlin dice que el establecimiento balneario de Kremenichug ha sido arrebatado por las aguas, pereciendo ahogados unos 200 bañistas.

La noticia de esta catástrofe ha producido gran impresión.

De Nueva York dicen que entre los documentos llevados á la Junta revolucionaria por el cabecilla Mazorra se halla una carta de Máximo Gómez, dando instrucciones á la junta y declarándose decidido á no transigir con las reformas y á seguir luchando hasta conseguir la independencia de la isla.

Ha llegado á Nueva York el cabecilla Rabi, confirmando de viva voz á la junta las instrucciones contenidas en la carta de Máximo Gómez.

De lo dicho por los citados cabecillas se sabe que el candidato con mayores probabilidades para la presidencia de la república cubana es Massó, quedando Calixto García en reserva para ser presidente cuando Cuba sea libre.

**

Madrid 5, 3'10 t.

Nuestros lectores recordarán al famoso Bon Amema que adquirió triste celebridad en 1883 cuando las matanzas de españoles en Saida.

Dicho individuo, que en sus tribus argelinas gozaba de gran prestigio, fué hace algún tiempo preso y procesado como autor del asesinato del jefe de la vía férrea.

Fallado el proceso y condenado por el Consejo de guerra á ser pasado por las armas, el día 2, á las cuatro y media de la mañana, entró en su

celda de la prisión de Orán el jefe de la misma acompañado por un intérprete y un santon ó ministro de la región musulmana, notificándole que habiendo sido rechazado el recurso de gracia se prepare á morir.

Bon Amema escuchó tranquilo la notificación, murmurando con tristeza:—¡Estaba escrito!

Recibió los auxilios espirituales que se le presentaron, hizo testamento, escribió una carta á su familia, y sin hacer objeción alguna se dejó llevar al lugar de la ejecución.

La primera descarga del pelotón le destrozó la cabeza, dejándole cadáver.

Murió á las cinco y dos minutos de la mañana.

**

Madrid 5, 3'45 t.

En breve se publicará una real orden convocando á oposiciones para cubrir más de 200 plazas en los colegios que se brindan á admitir como alumnos á los huérfanos de militares.

Las solicitudes deberán dirigirse á S. M. la Reina y los estudios se verificarán bajo el patronato del general Martínez Campos.

**

Madrid 5, 4'45 t.

Se ha recibido el siguiente despacho oficial de la Habana:

«En Cuba el general Linares practicando reconocimientos por los ríos Guaba y Toaz destruyó recursos del enemigo.

Nosotros tuvimos el capitán de Simañes don Ramón Millás y 4 soldados heridos.

El batallón de Asia en Ermitaño batió á una partida, á la que causó bajas.

La columna tuvo al capitán D. Juan Guerrero, el segundo teniente D. José González y 3 soldados heridos.

Confirmando el encuentro sostenido por la columna del general Luque al conducir un convoy á Victoria de las Tunas.

En Manzanillo el enemigo tuvo 2 muertos y perdió 20 caballos.

Nosotros tuvimos un herido. Presentados: uno armado, y 14 sin armas.

En Puerto Príncipe el enemigo tuvo 15 muertos y 1 prisionero, perdiendo armas.

La columna tuvo un muerto y 22 heridos. Confirmando el encuentro del batallón de Granada con algunos grupos de Máximo Gómez, causándoles bajas y teniendo un muerto y 11 heridos.

En Las Villas tuvieron los rebeldes 31 muertos y 1 prisionero.

El enemigo perdió 9 fusiles y 49 caballos. Nosotros tuvimos el comandante de las Navas D. Juan Nesta, el capitán D. Fernando Alvarez, el teniente D. Isidoro Castillo, el capellán don Hermenegildo Vidaurreta y 17 soldados heridos.

Presentados, 36 armados y 103 sin armas.

En Matazazas el enemigo tuvo 15 muertos. La columna tuvo el teniente de María Cristina D. Luis Martinez y un soldado heridos.

Presentados, 18 con armas y 53 sin ellas.

En la Habana se hicieron á los insurrectos 13 muertos y un prisionero, perdiendo muchos armamentos y caballos.

La columna tuvo 9 heridos. Presentados 5 armados y 25 sin ellas.

En Pinar del Rio tuvo el enemigo 17 muertos y 3 prisioneros, perdiendo armamentos y caballos.

La columna tuvo un práctico muerto y 5 de tropa heridos.

Presentados 24 con armas y 116 sin ellas.

**

Madrid 5, 5'45 t.

Según telegrafían de Toledo, á las seis de esta mañana extendieron los facultativos que asisten al ilustre cardenal Monescillo el siguiente parte:

«El cardenal Monescillo ha pasado la noche relativamente tranquilo á causa de su estado de postración, en el cual consiste su gravedad.»

En el momento de aparecer el parte en el vestíbulo del palacio, se apoderó del público una tristeza mayor si cabe que en los días anteriores.

A las tres de esta tarde se ha colocado en el citado bestíbulo un nuevo parte que dice así:

«El estado de Su Eminencia es desgraciadamente más grave.»

IMPRESA DE LA OPINION

Manuel Lozano Sanahuja

Procurador de los tribunales y habilitado de clases pasivas

CONDE DE RIUS, 13, 2.º 2.ª—TARRAGONA

Tiene el gusto de participar á sus numerosos clientes y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Asi como tambien se dedica á la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales, cumplimentación de exhortos; presentación de altas, bajas, repartos y cuantas gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.

ANUNCIOS



Sociedad general de transportes marítimos á vapor

DE MARSELLA

Servicios del mes de Agosto de 1897

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El dia 11 de Agosto el vapor **LES ANDES**

El dia 26 de Agosto el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y compañía, plaza de Palacio.—**BARCELONA.**

PURGARSE

CON LAS PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de males humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PILDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos, débese á la suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y su uso no exige privación alguna.

Compuesta exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades, nerviosas y sanguíneas: en especial del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.—Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América: En Tarragona: farmacia de..... En Reus: farmacia de Demestre.

LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR

DE LA PROVINCIA

ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINIÒN, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios. Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGÚN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

En esta imprenta se espenden Libretas de inquilinato. Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS